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常驻联合国教科文组织工作忆事
钱李仁

钱李仁向总干事姆博递交全权证书。

环境问题被炒得很轰动，但

如果大家不付诸行动，环保会慢

慢变成一个名词，要环保不如就

从我们的生活方式开始改变。

———黄渤说，只有付
诸实践，才能让“环保”
成为一个动词。

中国文学今后更应该向我

们的传统文学看齐，向上千年

的古籍经典看齐，这样才能从

细节中做到最质朴的文化自

信，越是民族的才是世界的。

相信自己所坚持的是正确的，

这样才能无限接近被世界的认

可。

———评论家阎晶明认为，
中国文学要有文化自信。

观众看了很长时间正统片有些

腻，社会发展出现的新问题是电影最

好的题材，电影导演不应该视而不见。

———香港导演吴思远坦言，中
国电影虽有进步，但还跟不上改革
开放的速度。

要振兴评书，我觉得也

不难，戏曲有戏校，电影有电

影学院，可曲艺却缺少专业的

高等院校。大多数学生毕业后

都离开本行了，专业教育形同

虚设。

———单田芳认为，振兴
评书需要多方努力。

现在孩子们更多地愿意去寻找快

速成名的通道，喜欢戏曲的孩子，家

庭往往又比较困难，对传统戏曲来

讲，招生是比较麻烦的事。

———著名表演艺术家韩再芬建议
推行黄梅戏进校园。
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导演赵薇与编剧李樯讨论画面。

（小 高辑）

!""#年，一部《还珠格格》让她成

了家喻户晓的“小燕子”。$%!&年'月，

她首执导筒，处女作《致我们终将逝去

的青春》上映首日就创造了'(%%万元

的票房纪录，截至)月*日，票房已突破

+,!+亿元。

赵 薇

赵薇说自己是新娱乐时代的实验品，没有
成长期，出道就成名。!""#年，因为《还珠格格》，
正上大二的赵薇一夜之间成了!$多亿人关注的
焦点。“邮局用卡车来送影迷写给她的信，十几
麻袋十几麻袋的。”过多的关注也给她带来了很
多同龄人没有的压力。

在跌跌撞撞中，赵薇慢慢成熟。!"""年到
%$$%年，赵薇凭借《少林足球》、《夕阳天使》、
《决战紫禁之巅》等商业大片成功成为了卖座
的华语女星。之后赵薇转而投入中国纯文艺片
的拍摄。%$$&年赵薇凭《情人结》获得上海国际
电影节、中国电影华表奖和中国长春电影节'

座影后桂冠。近年来，赵薇更是凭借《花木兰》、
《画皮》、《画皮%》、《()*+》等多部影片获得了
票房和口碑的双丰收。

%$$&年赵薇回归电视荧屏，出演的《京华
烟云》取得了极大成功，成为赵薇继《还珠格
格》、《还珠格格%》、《情深深雨濛濛》之后第四
部中国年度电视剧收视率冠军，并打破了中央
电视台收视率纪录。

%$$$年，《情深深雨濛濛》开拍时，赵薇没时
间卸妆休息，眼睛发炎肿得像个大水泡。在琼瑶
的强烈要求下，她才在近六个月的拍摄期里，休
息了一天。只是，从那以后，就落下了病根。

有狠劲的女导演

《致青春》里除了赵又廷和韩庚，全部启用
年轻演员，有些一部戏都没有演过。赵薇是导

演，也是戏里最大的明星。虽然她未曾在片中
出演任何角色，可媒体的采访还是希望以她为
主，最多一天，她接受!%家媒体采访，“我为这
部电影做的采访比做明星时还多。”面对持续
高攀的票房，赵薇说，还好吃了苦，要不然还以
为天上掉馅饼呢，一帆风顺会让我毛骨悚然。
《致青春》剧组刚成立时，一些工作人员以

为，一个女明星一时兴起拍个电影，这个组肯
定吃得好，过得舒服，导演拍一会儿就会喊累，
这样大家就可以早点休息了。拍摄过程中，他
们发现，事情似乎不像他们想象的那么简单。
生活中的赵薇大大咧咧，糊里糊涂，很多事都
无所谓的样子，工作时可不是这样的。首次担
任导演，赵薇从故事选取，剧本沟通，到筹备拍
摄无不亲历亲为。她会在监视器前为拍摄的故
事流泪，也会因为达不到要求而焦灼愤怒，亲

自示范台词，演示动作，甚至帮忙化妆。“所有
人在现场都曾经打过瞌睡，但是我没有。最长
的一次连拍了',个小时，拍得大家都要灵魂出
窍了。”赵薇表示，拍电影的过程如同二次生
长，创造了心目中的自己。《致青春》的监制关
锦鹏说，赵薇身上有男人的豪气。“她没有让我
看到女人的步步为营，做事蛮利索的，非常自
信，而且敢担当。”

影片拍摄完毕，赵薇发现了自己的力量：
“我当导演的时候，才发现自己狠的一面，之前
还特别想培养自己的狠和野心。通过这次做导
演，我发现，你拿他们做正事儿的
时候，它是两个特别好的词，它们
比宽容和善良更有力量。”

成功来自坚持

到电影学院导演系读研究生
之前，赵薇就知道，她一定会拍一
部属于自己的电影。当演员的时
候，赵薇就不只是关心表演，“服
装、化妆、场景，我对所有的环节
都感兴趣。我会早一些到现场，坐
在监视器后面看别的演员。对这
些东西，我觉得很有趣。”

%$!%年《致青春》开拍，赵薇
想要拍一部大陆青春戏。拍之前，

有 个 投
资方自行请了几

个人，照着市面上最卖钱
的小说，给赵薇写了个剧本。赵薇

果断拒绝了。“投资方可能觉得，用我的知
名度去导一部电影，应该不会赔钱。他们并
不是期待我拍一个多么厉害的电影，对他们
来说，只要是你拍的电影就行，管它是什么
呢，因为他们可能对一个女演员，并没有抱
着对一个导演的期望。”投资方派了跟拍纪录
片的摄像师，拍着拍着就顶不住了。他们发
现，“赵薇不但不是混事儿的，简直就是有艺术
追求的。”
“我的成功靠的是最原始的方法，没有加

工过。没有加工过的食品大受欢迎，你只有坚
持下去。这就是我成功的信念。”赵薇说。
（综合《南方人物周刊》、网易娱乐报道）

刚出道就成名

从!"-.年%月到/".!年-月，我作为中国政府派往联合
国教科文组织常驻代表（大使衔），工作了将近'年半。

探 索

联合国教育、科学、文化组织（以下简称“教科文”）是联
合国专门机构之一。联合国众多的其他专门机构如世界卫
生组织、联合国粮农组织、国际劳工组织等都具有很强的专
业性；相比起来，“教科文”所涉及的专业范围很广泛：在“教
育”、“科学”、“文化”这三顶帽子下，实际上涵盖了&个领域，
因为“科学”有自然科学和社会科学之分，“文化”则除指传
统概念上的文化 012342567 外，还增加了也是1打头的
18992:;<=4;8:（当时我们翻译为“交流”，实际更接近于“传

播”）作为一项单独的工作领域。这些因素，再加上“教科文”
从创立时起就把促进和平、人权和基本自由等也列入该组
织的宗旨，从而使之带上了较多政治的乃至意识形态的色
彩。

在出国赴任前的准备工作中，在主管有关“教科文”工
作的教育部领导和主持下，我遍访了外交部、国家科委、中
国科学院、对外文委等主管各有关业务的部门，商讨今后工
作方针和具体安排。当时，粉碎“四人帮”才一年多，中央已
提出加快四化建设的任务，但还没有提出改革开放。人们在
提到引进先进技术时往往要声明自力更生为主；外交部国
际司的同志在谈到可以通过教科文的“参与计划”给某些项
目搞一点小额资助时，还要声明这是我方作为会员组织的
权利而不是乞求外援；在/"--年底传达的计划会议精神中，
还有“不要把大家注意力引到引进外国技术上来，还
是自力更生为主”这样的话。
尽 管

如此，毕竟有了加快四化这个大前提，经过反复磋商，由教
育部和外交部联名报经国务院批准，明确了我方在“教科
文”工作既要为我总体外交政策服务，又要为我四化建设服
务的方针。

为四化建设服务，当时考虑从自然科学方面着手。理
由很明显，因为这是在当时我国最感需要而又是争议最少
的一个国际合作的领域。“教科文”秘书处内专设有自然
科学部，它的主要功能是推动和协调各国政府之间以及官
方与民间科研机构之间在科技领域的国际合作，涉及基础
科学和应用科学的许多学科。经中国科学院的安排，我们
参观了与“教科文”自然科学部门业务比较对口的/>多个
我国的科研机构，探索与“教科文”合作可能采取的方式
和途径。经过一番参观学习，形成了这样一个初步的概念：

与“教科文”在科技领域的合作，主要不
是去搞什么尖端的科技情报，可先着重
对各国科技政策的发展动向和某些前沿
学科和跨学科的科研动向方面多做些调
查研究，这对我国科技界是有用的；也可
以通过“教科文”渠道，扩大我们与国际
科技界的接触与交流。为此，要有选择地
派一些懂得专业的人员进入“教科文”秘
书处自然科学部门，也可从该部门中邀
请一些专家来华，积极探索，稳步前进。
后来的实践表明，这一设想基本是符合
实际的，但它之所以能付诸于行动，并且
把合作领域逐步扩展到其他业务部门，
改变了在此以前未曾有计划地参加“教
科文”业务活动的局面，关键还在于邓小
平同志有关“教科文”工作的一番话，这
是小平同志在会见“教科文”总干事姆博
时讲的。

松 绑

我在/"-.年%月下旬抵达巴黎后不
久，就向“教科文”总干事姆博（塞内加尔

人）递交了我国政府的全权证书。-月，姆博总干事应邀来华
作他在总干事任内的第二次访问，我回国参加了他在北京
的活动。

/"-.年-月/%日上午，邓小平同志以国务院副总理的身
份，在人民大会堂新疆厅会见了姆博先生。这是他们的第
二次见面。

小平同志对姆博说，/"-&年你来时我也在管事。但那时
有“四人帮”的干扰，有好多问题提不出，同你们这样的组织
广泛合作也就没有条件，现在可以了。他表示，中国愿意接受
“教科文”可能提供的帮助，也愿意向“教科文”提供可能的支
持。

姆博表示愿意加强同中国的合
作，也希望中

国派专家和工作人员到“教科文”去工作。
小平同志的回答是直截了当的：派工作人员去，老实

说，我们主要是去学习，我们将采取积极的态度。你们的组
织派人来讲学、办训练班，是好建议，很好。你们组织举办的
国际学术活动，我们应该参加。他还说，打倒“四人帮”，算是
一个解放，我们有了吸收世界一切先进科学技术成果、勇敢
地向国际一切先进的东西学习的条件。

小平同志还重申中国永远属于第三世界。
在会见前后，小平同志对陪见的中方人员反复讲了同

样的意思。在中国出版“教科文”的刊物《信使》杂志中文版，
也是在那次谈话中定的。

有了小平同志这一番话，大家感到心中“有底”了，敢于
放手去干了。如果说我们在“教科文”的工作有所开展，这是
决定性因素。

落 实

姆博和他的主要随行官员同我国教育、科学、文化部
门的负责干部进行了集体的和对口的会淡，草就了中国和
“教科文”之间的第一个业务合作的备忘录。由于内容涉
及面较广，项目比较多，文件的起草、翻译、核对和打印
工作直到姆博先生离华前的最后时刻才完成。因此，签字
仪式是在首都机场的一个休息厅内举行的。

再好的协议，落实起来总是还要经过反复的协商和交
涉，有时还免不了要克服种种困难，这是正常的。为此，
国内和常驻团都作出了巨大的努力。

正是由于“教科文”业务活动涉及诸多领域，在我国
国内分别属于不同的业务部门管理，协调好各部门与“教
科文”活动相关的工作就特别重要。为此，“中华人民共
和国联合国教科文组织全国委员会”于/"-"年%月/"日在
北京成立。这也是加强我国与“教科文”合作的重要一
步。

经过各方面的共同努力，“备忘录”的执行工作进行
得比较扎实，除了个别项目由于客观条件变化而有所改变
外，全部得到了落实。经过常驻团办理的业务合作项目，
/".>年为/"-.年的三倍多；同期，中国派入“教科文”秘书处
工作的人员，增长为"倍多。

和 平

在政治和外交领域，主要是根据我外交政策与方针，广
交朋友，正面宣传我有关主张，我不主动发起政治或意识形
态上的争论，但要积极参与有关问题的讨论。

我在任期内参加的第二十届 （/"-.年）
和 第 二 十 一 届

（/".>年）两届大会，议程上都有关于和平的问题。在二
十届到二十一届大会之间世界上发生的一些事件，使二十
一届大会的辩论更加激烈。

辩论主要围绕这样一个问题：为了积极支持教科文组
织关于促进和平、人权和基本自由的宗旨，能不能容忍出
兵占领主权国家这种侵略行径。

作为一个重大问题，首先交给受大会委托的“起草磋
商小组”进行讨论，最后提交大会的该项议程的决议第%%

条是这样写的：
“%%、敦促会员国尽一切努力为促进教科文组织的使

命作出贡献：
（;）减少国际政治紧张局势，特别是通过积极支持一切

为加强和平与促进人权和基本自由所作出的努力，其先决条
件是结束和不能默认违反联合国宪章的侵略与外国占领，
（;;）尊重每一个国家的主权、领土完整和政治独立，

并承认所有的人有完全的自由享有自决权，
（;;;） 对所有由于违反联合国宪章而引起的侵略和外

国占领的受害民族提供人道主义的援助。”
这个决议在/".>年/>月%.日提交大会，以",票赞成，

零票反对、/?票弃权获得通过。
在“教科文”大会有关和平问题的决议中，关于维护

和平与反对外国占领的关系，这条决议是我见到的阐述得
最清楚的一个。

尾 声

/"./年 - 月，我离任回国。在对姆博总干事辞行拜
会时，他对我说：“请转告贵国政府，中国在本组织的
地位和作用起了决定性的、质的方面的变化。现在，本
组织的许多问题没有中国参加就不能解决。”这一番

话，是对我国与“教科文”良好合作关系的
肯定评价，也是对所有为此而作出

努力的各有关方面的肯定
评价。


